Presentación

Con ocasión de la celebración de los 60 años de la aprobación por la Santa Sede de la Facultad de Teología de la Pontificia Universidad Javeriana, ofrecimos en Theologica Xaveriana, n. 123 un recuento de experiencias de docencia e investigación en nuestra Facultad. En Theologica Xaveriana n.124 queremos ofrecer algunas visiones que conforman el horizonte teológico que ilumina nuestro quehacer investigativo y docente.

El P. Rodolfo Eduardo de Roux, S.J., profesor de nuestra Facultad por más de treinta y seis años, y director durante más de diez años de un Seminario de profesores sobre el pensamiento del teólogo canadiense Bernard Lonergan, presenta en una visión de síntesis el aporte de Bernard Lonergan a la Teología.

En el contexto del proyecto lonerganiano para el ejercicio metódico de la Teología, «a la altura de la época», se señalan algunas pistas para su aplicación y expansión creativa, en opción preferencial por el pobre. Ese aporte debe situarse, en primer término, en el ámbito de dos posiciones fundamentales de Lonergan acerca de la primacía del método y del nuevo campo de sentido de la interioridad. Surge así una concepción operacional de la Teología, como mediación entre Religión y Cultura. Horizonte próximo de esa Teología por el pobre, es la dialéctica de autenticidad e inautencidad, progreso y decadencia, gracia y pecado, que exige en el tratamiento de los asuntos humanos un empeño conjunto de creatividad y sanación. El emerger actual del pobre, como clave hermenéutica de la Teología, y opción preferencial en la misión de la Iglesia, en el presente y para su transformación según el designio de Dios, invita a un ejercicio creativo de las especializaciones funcionales propuestas por Lonergan.

Presentación 377

El P. Alfonso Borrero, S.J., ex-rector de la Universidad Javeriana y Director del Simposio Permanente sobre la Universidad, expone la visión, académicamente integradora, del cardenal John Henry Newman (1801-1890) en su pensamiento universitario. Hijo de una familia evangélica anglicana honesta y devota; estrechamente vinculado al ambiente universitario de Oxford y en búsqueda continua de la verdad dentro de su reflexión teológica, se convierte al catolicismo en el año 1845.

Dentro de una complejidad grande, podemos descubrir en el pensamiento del cardenal Newman ciertas líneas maestras que tienen especial vigencia para la orientación de la moderna universidad de fines del siglo XX. Se dan tres tipos de universidad: la inglesa, educadora; la alemana, científica e investigadora; y la francesa (y española), profesionalizadora. En nuestra sociedad está predominando la universidad «profesionalizadora» que atomiza el saber en tantas disciplinas y no crea espacios de comunicación interdisciplinar; además, debido al interés técnico orientado hacia lo útil, se cultivan las ciencias técnicas como lo más importante en la economía y en la organización de la sociedad; esto conlleva muchas veces un menosprecio práctico por las ciencias humanas o sociales (lo que en otra época se llamó «artes liberales»).

Newman plantea en su pensamiento una visión interdisciplinar de la Universidad en que se armonizan e integran ciencia y religión, Universidad e Iglesia, en la formación del estudiante como persona que debe ir asimilando la liberal education (la educación «liberal»). «Si una Universidad profesa enseñar el conocimiento universal, debe integrar en su seno la cátedra de Teología». La liberal education no es útil inmediatamente para el mercado, para la industria y las manufacturas; pero es la que va haciendo descubrir al estudiante (al hombre) sus dinamismos creativos positivos que van a influir en la calidad humana que tenga en la profesión que asuma. «Cuando un entendimiento ha sido entrenado y formado desde siempre para ver y percibir el conjunto de cosas, desplegará sus facultades con mayor o menor efecto de acuerdo con las cualidades y capacidades individuales. En la mayoría de los casos hará patentes el buen sentido, la sobriedad del pensamiento, la racionalidad, la sencillez, el dominio de sí mismo, la serenidad... En todos habrá la facultad de ingresar con relativo alivio en cualquier ámbito del pensamiento. Y a todos capacita para que, con facilidad, puedan con aptitud acogerse a alguna ciencia o profesión» (p.420).

378

El P. Germán Neira, S.J., profesor de la Facultad y coordinador del área de Teología Pastoral presenta la continuación de un artículo publicado en Theologica Xaveriana, n.123 (pp. 313-352) titulado «Ubicación de un programa de Teología Pastoral. Carrera de Teología (1983)»; el nuevo artículo se titula «Realización de un programa de Teología Pastoral. Carrera de Teología (1984-1997)». Explicita los criterios tenidos en cuenta para la realización del nuevo programa; los núcleos temáticos que se han desarrollado en los ocho cursos elaborados; la evolución de los cursos en las diversas reformas de currículo; y la propuesta de la Teología Pastoral como una especialización que se puede hacer al final de la Carrera de Teología.

El Sr. Hugo Ramírez, Director Técnico de la Biblioteca del Colegio Máximo de la Compañía de Jesús, que ha prestado sus servicios desde los comienzos, a la Facultad de Teología de la Universidad Javeriana, hace una breve historia y un informe de la organización y servicios con que cuenta la Biblioteca en la actualidad.

Las Facultades de Filosofía y Teología de la Universidad Javeriana estuvieron vinculadas hasta el año 1970 al Colegio Máximo de la Compañía de Jesús y recibían el nombre de Facultades Eclesiásticas. La Facultad de Teología está localizada en los edificios del Colegio Máximo de la Compañía de Jesús cuya Biblioteca sigue prestando un servicio muy importante y cualificado a los profesores y alumnos de la Facultad de Teología. Esta breve reseña sobre la Biblioteca del Colegio Máximo de la Compañía de Jesús describe la riqueza de historia, organización y secciones con que cuenta esta Biblioteca considerada como una de las mejores de América Latina en las especialidades de teología y filosofía.

Los profesores José Eliécer Echeverri y Claudio Iribertegui, del Departamento de Teología de la Universidad Javeriana, Seccional de Cali (Colombia)en : el artículo titulado «Presencia de la Teología en la Universidad Javeriana de Cali» hacen un informe detallado sobre la organización y actividades del Departamento.

El 6 de octubre de 1970 se inició la seccional de la Universidad Javeriana en Cali con un programa de Contaduría que contaba con 53 estudiantes. Durante estos 27 años de vida la Javeriana de Cali ha ido creciendo y actualmente tiene una sede propia en Pance y cuenta con carreras de ingeniería industrial, ingeniería civil, ingeniería electrónica, ingeniería de sistemas, contaduría (diurna y nocturna),

Presentación 379

psicología y administración; en este momento estudian alrededor de 3.500 alumnos. Cuenta con un Departamento de Teología que trata de dar la orientación cristiana y ética a los profesores y alumnos de las diversas carreras. Este informe, elaborado por dos de los profesores del Departamento, explicita el sentido de la presencia y actividad del Departamento de Teología en la Universidad de Cali.

Germán Neira F., S.J. Editor